
Semaine Verte 2011 
Réunion de bilan – Moulin à vent

Compte-rendu de la réunion du 29 juin 2011

Participants
Matthieu BONIN Mission territoriale Entrée Est
Stéphanie CHAUSSEBOURG ALTM
Claudine DELORME Relais d’Assistantes Maternelles « L’Envolée »
Roger DUMONT SELGT / Conseil de quartier
Aurélie GROSPEAUD Alliade Habitat
Fabien KAPP Direction de la Propreté (Grand Lyon)
Michel LOCATELLI SELGT
Bernard MARET Direction des Espaces Verts (Ville de Lyon)
Ludovic VERMOT Direction des Sports (Ville de Lyon)

Excusés
Carole BECOUZE SACVL
Aurélie GOMMELET Association FRAPNA
Thierry HORNEBECK Direction des Sports (Ville de Lyon)
Fabien NUTI Direction des Espaces Verts (Ville de Lyon)
Marie-Laure PONNELLE Association FRAPNA
Habla TROUDI Arts & Développement

L’objectif  de  la  réunion est  à  la  fois  de faire le  bilan des actions réalisées sur  Moulin  à  vent  à 
l’occasion de cette édition 2011, et d’évoquer les perspectives possibles pour l’an prochain.

Bilan des animations

La Semaine Verte 2011 s’est déclinée en 2 axes sur Moulin à vent :

1. Des plantations organisées par l’école Marie Bordas et le RAM « L’Envolée », avec 
l’appui des directions des Espaces Verts et des Sports de la Ville.

a) en amont | plantations avec l’école Bordas

Pour  la  deuxième  année  consécutive,  les  directions  des  Sports  et  des  Espaces  Verts  ont 
accompagnés  des classes de l’école Bordas dans la  plantation de fleurs sur la prairie du stade 
Dumont. Le bilan est toutefois plus positif que l’an dernier, avec une bonne coordination de tous les 
partenaires  (2 réunions en amont)  et  un rythme (interventions  classe par  classe plutôt  tous  les 
écoliers regroupés) et des choix techniques (petits contenants, plantations plus légères) adaptés. 
Les enfants ont été intéressés et très réceptifs, les objectifs de cette action pédagogique ont bien été 
atteints.

Un mois plus tard, les plantations fleuries ont été respectées par les riverains et sont dans un état 
correct, malgré l’état de sécheresse actuel.

b) mercredi 11 | Plantations devant le RAM

Une vingtaine d’enfants a participé, dont une dizaine habitant la résidence Albert Laurent. Une erreur 
dans les dimensions des bacs a obligé à faire l’action en 2 temps, faute de plants fournis par la 
direction  des Espaces Verts lors de la  première date.  La coopération avec la  SACVL s’est bien 
déroulée : bien que le bailleur ait été relativement discret pendant les semaines précédant l’action, il 
a tenu ses engagements de faire préparer les bacs à temps. Ce temps convivial a permis de créer un 
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lien jusque là manquant entre l’animatrice du RAM et certains locataires, visiblement satisfaits de 
l’action menée. Depuis, les plantations, bien respectées des habitants, ont fleuri et apportent une 
touche agréable à la résidence.

L’action menée par le RAM à la résidence pour personnes âgées Chalumeaux est également un 
sujet  de  satisfaction,  avec  une  bonne implication  du  personnel  et  des  résidents,  qui  continuent 
d’assurer l’arrosage des fleurs.

c) mardi 24 | Paillage et goûter avec la SELGT

Plus de 200 goûters ont été distribués par la SELGT à presqu’autant d’enfants, tous accompagnés ; 
une grande diversité a d’ailleurs été notée dans le public touché lors de ce moment très convivial. Il  
est toutefois regrettable que le point de distribution du goûter ait été si éloigné de l’exposition des 
œuvres d’Art & Développement et des plantations (vite délaissées après le paillage par les enfants). 
L’installation du barnum de la Mission, initialement prévu, aurait peut-être permis d’attirer plus de 
monde à cet endroit précis. Par ailleurs, bien que  les personnes aient bien utilisé les grands sacs 
poubelle mis à leur disposition, ce temps-fort aurait été particulièrement propice à une sensibilisation 
au tri sélectif (briques de jus de fruits, verres et sachets en plastique, etc.).

Malgré la réussite de cette action, la SELGT tient à souligner son « malaise » concernant les projets 
d’extension du stade sur la prairie du stade Dumont, en contradiction avec leur implication dans les 
actions de sensibilisation au cadre de vie de la Semaine Verte.

2. Des actions de sensibilisation sur les résidences de logement social, en partenariat 
avec la FRAPNA.

a) mercredi 18 | résidence Albert Laurent (SACVL)

Cette action a manqué de coordination entre les différents partenaires : le bailleur n’a pas vraiment 
su  trouver  sa  place  dans  les  actions  de  sensibilisation ;  un  quiproquo  a  empêché  l’ALTM  de 
contribuer  à  la  mobilisation des parents ;  l’association  Le Rocher  est  venue pour son animation 
hebdomadaire  sans  avoir  été  informé  de  la  présence  d’autres  partenaires ;  l’exposition  d’Art  & 
Développement était un peu éloigné de l’action, et n’a pas pu être présentée par les participants.

Malgré cela, de vrais motifs de satisfaction existent : bonne participation aux activités ludiques de la 
FRAPNA (une vingtaine d’enfants, non accompagnés pour la plupart) ; les animations ont pu être 
coordonnées avec celles du Rocher ; le petit tour de la résidence a intéressé une dizaine d’enfants, 
attentifs et loquaces ; le goûter offert par le bailleur à attirer de nombreux enfants et a permis de 
terminer l’après-midi sur une note de convivialité.

b) mercredi 25 | résidence Les Écoles (Alliade)

Le bilan de cette journée est très satisfaisant.  Une vingtaine d’enfants a également participé aux 
animations ludiques de la FRAPNA ce jour-là, malgré le temps caniculaire et le manque d’ombre. Le 
bailleur a présenté une exposition photos, et avait mobilisé deux gardiens. Ces derniers se sont bien 
impliqués dans l’action, par exemple en laissant intentionnellement quelque détritus sur la résidence 
en vue de la visite de l’après-midi  (qui a été une réussite).  Le goûter a attiré encore davantage 
d’enfants, ainsi que plusieurs mères (mais presque aucun père). Les assistantes maternelles de la 
résidence n’ont toutefois pas été nombreuses à participer.

Cependant, le bailleur déplore un déficit de communication lors de la préparation de cette action,  
notamment en ce qui concerne les interventions auprès de jeunes en amont (rendu impossible par le 
désengagement du Grand Lyon dans le financement de l’action) et la participation d’une personne de 
la  Direction  de  la  Propreté  (dont  l’intervention  aurait  finalement  fait  doublon  avec  celle  de  la 
FRAPNA).

Globalement, la stratégie privilégiée cette année d’axer les actions de sensibilisation sur un public 
enfant n’a pas été très concluante, d’une part parce qu’elle n’a pas permis de toucher, par rebond, 
les parents, et d’une autre car les enfants semblent déjà très bien informés sur les thématiques du tri 
sélectif  et  de  la  propreté.  Il  faudra  donc  tenter  de  s’orienter  vers  des  actions  inédites  et  plus 
pratiques,  centrée  sur  les  outils  ou  les  bons  réflexes,  ainsi  que  vers  l’information  des  adultes, 
notamment ceux les plus éloignés de ces préoccupations.
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Perspectives

Comme sur les 3 autres quartiers, il est proposé l’idée de remplacer la Semaine Verte sous  
sa forme actuelle (une programmation rapprochée d’évènements festifs et conviviaux, poura 
valoriser les actions plus pérennes de sensibilisation au respect du cadre de vie) par une 
démarche  partenariale  continue  identifiée  par  le  sigle  « Le  8e s’engage  pour  son 
environnement » et déclinée en 3 axes :

• des  réunions  régulières  pour  coordonner  les  actions  de  sensibilisation 
existantes, susciter de nouveaux partenariats et initier de nouveaux projets ;

• une journée de valorisation permettant une présentation commune de la sur le 
quartier Moulin à vent, dans un esprit convivial ;

• une  veille  sur  les  évènements  culturels  ou  festifs  sur  lesquels  un  volet 
sensibilisation pourrait être ajouté (ex. : mise à disposition par la Direction de la 
Propreté de bacs de tri  à l’occasion de la Fête de quartier organisée place 
Bellevue par la SELGT, en septembre)

Cette  proposition,  plus  respectueuse  du  rythme  de  chaque  quartier,  sera  soumise  à  la 
direction de la Mission et aux élus de la Mairie d’arrondissement.

Plusieurs pistes d’actions sont d’ores et déjà, envisagées :

• la visite d’un centre de tri avec des locataires des résidences Les Écoles et 
Albert  Laurent,  avec  la  participation  de  plusieurs  partenaires  (bailleurs, 
Mairie d’arrondissement, direction de la Propreté, ALTM…)

• intervention des Ambassadeurs du Tri sur le secteur (le personnel d’Alliade 
Habitat pourrait s’associer à l’action)

• une nouveau temps-fort sur la résidence Les Écoles, plus axé sur le public 
adulte.

Une liste des partenaires et de leurs coordonnées sera également mise à disposition de 
chacun de ceux-ci par la Mission Entrée Est, afin de faciliter la communication au sein de ce 
réseau.

La prochaine réunion est prévue fin septembre ou début octobre, avec notamment à l’ordre 
du jour :

> forme et mode d’organisation de l’édition 2012

> coordination  des  actions  déjà  identifiées  (visite  du  centre  de  tri, 
Ambassadeurs du Tri)

> réflexion sur les autres actions possibles
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